

Chapitre 2 : La mondialisation

I. Définition :

Le terme de mondialisation désigne le processus d'intégration des marchés et de rapprochement des hommes qui résulte notamment de la libéralisation des échanges, du développement des moyens de transport de personnes et de marchandises, et des retombées des technologies de l'information et de la communication à l'échelle planétaire.

II. Processus et acteurs de la mondialisation

1. Étapes historiques

- Le déclenchement de la mondialisation remonte au XIXe siècle, avec la révolution industrielle en Europe, aux États-Unis d'Amérique ainsi qu'au Japon.
- L'entre deux guerre : recul de la mondialisation
- En 1944, les États-Unis mettent sur pied un système monétaire international à Bretton Woods où le dollar devient une monnaie internationale équivalente à l'or, ce qui facilite grandement le commerce entre pays.
- En 1947, les USA créent le GATT (General Agreement on Tariffs and Trade ou Accord Général sur les Tarifs et le Commerce, en français) pour faire baisser les barrières douanières sur les produits les plus échangés de la planète.
- Après 1945, les innovations technologiques font encore progresser les transports. On va plus loin, plus vite, on transporte bien plus de marchandises avec plus de sûreté.
- La décolonisation après 1945 ouvre de nouveaux marchés à la mondialisation. La Chine communiste ouvre ses frontières au début des années 1980 et se lance de fait dans le capitalisme.
- En 1991, la chute du monde communiste donne une dernière accélération à la mondialisation.
- En 1995, le GATT devient l'Organisation mondiale du commerce et change par là même la nature de la mondialisation.

2. Acteurs

- **Les firmes transnationales (FTN)**
- **Les institutions internationales**
- **Les États**
- **D'autres acteurs**
 - o Les ONG (Greenpeace, Amnesty, médecins sans frontières,...).
 - o Les organisations clandestines exerçant des activités illégales (trafics de drogue, d'armes, de produits de contrefaçon, etc.)

III. Les manifestations de la mondialisation

1. Des flux de toute nature

- ✓ **Les flux commerciaux** : circulation intensifiée des marchandises
- ✓ **Les flux immatériels** : circulation des capitaux et de l'information
- ✓ **Les flux humains** : flux migratoires, flux touristiques

2. Les investissements directs étrangers IDE :

La libéralisation et le développement rapide des marchés financiers internationaux à partir de 1985, et les innovations dans le domaine des nouvelles technologies de l'information et de la communication (NTIC) ont provoqué une envolée spectaculaire des flux d'IDE dans le monde.

3. La globalisation financière

Le phénomène de globalisation financière est souvent illustré par les 3D - décloisonnement, déréglementation, désintermédiation.

- **Décloisonnement** : processus de suppression des barrières entre les compartiments des marchés de capitaux tant au niveau domestique qu'international.
- **Déréglementation** : assouplissement ou suppression des règles encadrant les transactions financières.
- **Désintermédiation** : recours croissant des agents non financiers au marché financier pour couvrir leur besoin de financement, par émission d'actions ou d'obligations, au détriment des concours bancaires.

IV. Les effets de la mondialisation

1. Les effets économiques

✓ Les effets positifs :

- Un accès élargi à l'épargne extérieure, offre la possibilité aux pays pauvres d'échapper au cercle vicieux de faiblesse des revenus, de l'épargne intérieure et de l'investissement ;
- L'exportation vers des marchés internationaux permet de mobiliser des ressources foncières et des ressources en mains d'œuvre jusque là sous utilisées en raison de la faiblesse de la demande intérieure ;
- Une plus grande participation des pays au commerce international devrait aussi accroître l'efficacité de l'économie à travers la spécialisation et l'approfondissement de la division du travail ;
- Un plus large accès aux technologies modernes disponibles permet aux pays d'industrialisation plus récente de réaliser d'important gain de productivité sans avoir à continuellement réinventer ;
- Les migrations internationales permettent aux pauvres dans les pays pauvres de trouver un emploi lorsque les possibilités sont limitées dans leur propre pays

✓ Les effets négatifs :

- Tendance des flux de capitaux privés à se concentrer de plus en plus dans les économies les plus riches et les plus dynamiques du monde ;
- Constitution et expansion d'arrangements commerciaux régionaux dont la plupart ne comprennent aucun PMA ;
- Exploitation des matières premières dans les pays en voie de développement.
- La Concurrence forte qui amène à la disparition des petits producteurs et limite l'action des syndicats.
- Difficulté de gérer des crises financières. Mondialisation rend la crise plus complexe à gérer.
- les délocalisations vers des pays où la main d'œuvre est moins chère profitent certes à ces derniers mais cela se fait au détriment des pays d'origine.

2. Les effets socio- culturels

✓ Les effets positifs :

- Le niveau de vie s'est amélioré dans presque tous les pays.
- Diffusion des connaissances, grâce à l'essor des NTIC (nouvelles technologies de l'information et de la communication).
- La démocratisation et un renforcement des droits de l'homme et des droits de la nature et des animaux
- La mondialisation favorise le rapprochement des peuples et des cultures.
- La mondialisation permet une prise de conscience collective.

✓ Les effets négatifs :

- Les spécificités culturelles ont tendance à disparaître et à s'uniformiser. On risque alors de perdre les richesses culturelles propres à chaque région.
- La mondialisation accentue les problèmes de pollution et de dégradation de l'atmosphère.
- La mondialisation est également jugée responsable du renforcement de nombreuses inégalités dans le monde.

V. Stratégies à adopter face à la mondialisation

- Le protectionnisme éducateur (F. List)
- Remédier aux défaillances internes : l'instabilité, le manque de transparence, l'absence de démocratie...
- La coopération régionale : une stratégie de coopération régionale peut également faciliter l'intégration des PED dans le processus de mondialisation :
 - o en leur permettant de réaliser des économies d'échelle et donc des gains en compétitivité dans certains secteurs.
 - o en leur aidant à faire entendre leur voix et à participer plus activement à la définition des règles du jeu de la mondialisation en leur donnant un poids plus important au sein des grandes enceintes internationales.
- Plaider au renforcement des rôles des ONG (altères mondialistes et antimondialistes)

TD La mondialisation :

Document 1

Lorsqu'on parle de la mondialisation, certains soulignent les aspects positifs, comme l'accroissement des contacts entre les continents et les pays, les progrès de l'internet et des communications, les échanges de toute sorte. Cependant, la mondialisation telle qu'elle existe aujourd'hui a des effets négatifs écologiques et sociaux. Les changements climatiques en sont une manifestation, mais aussi l'accroissement de la pauvreté et des distances économiques et sociales entre groupes humains. Le Maroc conscient de ces effets, se veut un immense chantier de réformes, d'initiatives et de projets économiques et sociaux, dont la portée est d'améliorer les conditions de vie des citoyens et d'accélérer l'intégration du pays dans la mondialisation à travers des groupements régionaux. Cette intégration dans l'économie mondiale doit être accompagnée de l'édification d'une économie moderne, reposant sur le déploiement de mesures appropriées, facilitant l'investissement et garantissant le meilleur environnement pour les affaires tout en veillant à une répartition équitable des richesses entre régions et classes sociales.

Source : www.lematin.ma au 30/01/2014 (texte adapté)

- 1- **Relevez** deux avantages et deux inconvénients de la mondialisation ;
- 2- **Dégagez** une stratégie à adopter face à la mondialisation ;
- 3- **Montrez** comment cette stratégie pourrait limiter l'impact négatif de la mondialisation sur l'économie marocaine.

Document 2

Mondialisation et démondialisation à l'épreuve

La mondialisation économique est devenue le cadre dans lequel les décisions de politiques économiques doivent forcément s'inscrire. Car tout se mesure désormais par la compétitivité et la capacité d'un territoire à attirer les multinationales et l'épargne du monde entier. Les uns soutiennent cette situation, prouvant les vertus d'un capitalisme concurrentiel qui pousse à l'innovation, fait sortir de la pauvreté nombre de pays en développement et amène les pays à s'entendre pour gérer des problèmes de plus en plus communs. Les autres dénoncent un pouvoir de plus en plus concentré entre les mains de grandes multinationales, une montée des inégalités et un modèle de croissance qui détruit la planète.

Cependant, d'autres voix mettent l'accent sur un nouveau constat : **la globalisation financière** recule, les multinationales paraissent moins désireuses d'internationaliser leurs activités, la Chine va se recentrer sur son marché intérieur et peut-être moins courir après les exportations...

Bref, « **mondialisation et démondialisation semblent coexister** ». Après plus de cinq décennies d'internationalisation croissante, plusieurs signes semblent indiquer une tendance à la démondialisation financière. Elle concerne aussi bien les décisions des investisseurs que celles des banques.

Source : Alternatives Economiques Hors-série n° 101 - avril 2014

- 1- Définissez l'expression en gras soulignée ;
- 2- Relevez un avantage et un inconvénient de la mondialisation ;
- 3- Illustriez par deux passages du document l'expression en gras entre guillemets.

Globalisation: Ce qu'il faut prendre, ce qu'il faut corriger

Le Forum(1) de notre Institut condamne **le nationalisme** qui préconise la fermeture des frontières, **le protectionnisme** économique, la préférence nationale, l'arrêt de l'immigration et les réticences vis-à-vis de la lutte contre le changement climatique.

La fameuse déclaration de François Mitterrand en 1995 devant le Parlement européen a été rappelée: «Le nationalisme: c'est la guerre».

Au contraire du nationalisme, **la mondialisation** prône le libéralisme économique, **le libre-échange**, la libre circulation des personnes, des marchandises et des capitaux, la lutte commune contre le changement climatique. Grâce à elle, des millions de personnes sont sorties de la misère notamment au Brésil, en Chine et en Inde. Plusieurs pays ont connu l'émergence d'une classe moyenne indispensable pour assurer la stabilité sociale.

Cependant, la mondialisation a eu aussi des éléments négatifs: les laissés-pour-compte, l'accentuation des inégalités sociales, la baisse des salaires et des conditions de travail, et même la fermeture d'usines du fait des délocalisations. Elle est la cause de la grande crise économique mondiale 2008-2009 du fait de la déréglementation du système financier international. Pour remédier à ces effets négatifs, il est nécessaire de réformer les institutions économiques internationales en donnant plus de pouvoirs aux pays émergents et en développement. Il faut élargir les attributions du FMI pour réglementer la finance internationale afin d'éviter de nouvelles crises.

La Banque mondiale doit être dotée de nouvelles ressources pour lutter contre la pauvreté dans le monde, qui doit être sa principale priorité.

Il faut réformer l'OMC, Organisation mondiale du commerce, qui est actuellement en stagnation, afin d'accorder aux Etats membres une marge de manœuvre plus grande en termes de protectionnisme pour faire face à des risques majeurs.

Il faut enfin établir à l'échelle mondiale de nouvelles règles pour contrôler les conditions de travail partout dans le monde.

Le Forum a rendu hommage dans ce sens à la nouvelle politique africaine du Maroc qui a connu un grand succès, et insiste sur l'intégration régionale y compris l'Afrique du Nord.

Enfin, le Forum déplore que le Maroc n'ait pas encore bénéficié entièrement de son ouverture à la mondialisation. Il doit améliorer la compétitivité de son économie et son développement humain, accélérer son industrialisation et diversifier géographiquement son commerce extérieur.

Par Jawad KERDOUDI, Le 17/07/2017, l'économiste.com

(1) *Le Forum annuel de l'IMRI (Institut marocain des relations internationales)*

- 1- Définir les termes en gras soulignés
- 2- Citer les avantages et les inconvénients de la mondialisation
- 3- Relever du texte les acteurs de la mondialisation
- 4- Relever du texte des stratégies face à la mondialisation